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名 师 风 采

� � � �赵桂新 高级物流师， 技术物流管理专业专职教师。 全国劳动模
范、 全国五一劳动奖章、 上海市十大精英、 上海市劳动模范、 上海市
100位优秀共产党员、 上海市五四奖章暨新长征突击手、 第九届上海市
人大代表、 第六届上海市党代会代表、 第八届上海市工代会代表。 外贸
跟单、 报关水平测试培训师。

� � � �曾获全国外贸跟单员大赛优秀指导老师奖， 教授专业课程获学院
优质课程， 参与国际贸易实务等课程教材的编写工作及物流教学改革，
上海市物流教学成果二等奖团队成员。

专业领先 不断提高教学质量

赵桂新 2002 年进入上海城建职业学院， 到如今已经
做了 17 年的专业教师。他所教授的物流管理专业，是被教
育部评定的 085 工程市级重点专业， 在竞争激烈的高校，
如何保证专业领先？赵桂新表示：“首先要有一支优秀的师
资队伍，其次是除了课堂上讲授课程，也会帮学生对接企
业，形成一条龙就业服务。”

在培养师资方面，通过参加不同的比赛来提高教师教
学质量。2016 年，赵桂新和学校团队合力，获得上海市教
学成果二等奖。据赵桂新说，每年学校物流专业的招生质
量都很高，“最近几年物流发展得特别快， 尤其和互联网、
电子商务结合起来，成为一个全球化的行业，这也促使我
们不断丰富教学内容。”赵桂新提倡走出去，和行业接轨，
这样能更好地了解行业信息。在去年的时候，学校组织了
和兄弟院校宁波职业技术学院的联谊活动，到对方学校参
观、听讲座，学习借鉴对方的特长，通过这样的方式不断提
高我校实力。

除此之外，学校每年都会组织学生到企业中实习。“让
他们提前了解行业信息，懂得如何把谈判、营销的技巧应
用在实际中。”赵桂新认为，只有有了实操的练习，学生才
能够在工作时更加得心应手。“学校和企业接轨，形成一个
物流实训基地。让学生到企业中实习，每个学生配一个带
教师傅，把学的内容应用的实际中。”每个学期物流专业学
生最起码有四周到见习单位轮岗，回来后赵桂新都会问他
们的感受，这样形成一个很好的学习-实操机制。

通过赵桂新和团队的不断努力， 不断提升教学质量，
17 年来， 物流专业在学校甚至在上海高职院校中都处于
领先地位。

研究教学 年年获评“优秀课程”

每年新生入学，赵桂新非常重视第一堂课。“第一课我
不会讲课本上的知识，先会告诉大家选择物流就是选择了
未来的就业方向。既然选择这个专业，就代表对这个行业
感兴趣， 今后就要抱着为就业做准备的心态来学好每一
课。”赵桂新认为，大学时光很短暂，他希望学生都能在进
入校园时就了解学习的目的，以及未来的就业意向，这比
讲具体课程更重要。

赵桂新每年都会写一篇行业论文，他会在寒暑假走进
企业，通过参与企业的营销、客户谈判、展会，及时了解行
业发展。无论是在企业中还是在国外进行教学交流，赵桂
新时刻记得把素材带回来，讲给大家听。为了让素材更加
生动，赵桂新会把所见所闻录成小视频，拿到课堂讲给学
生听。比如在参观企业时，他会把生产流程拍下来，让同学
通过视频更直观了解产品从生产到供应整个流程。

赵桂新对待教学的用心，在学生那里得到很高的认可。
在学校，他的课程每年都被评为“优秀课程”。2015 年，第三
方调查公司麦可思对上海城建职业学院物流专业毕业的学

生进行抽样调查，在“对你最有帮助的老师是谁”一栏中，赵
桂新得票率最高，很多毕业生表示非常感谢赵老师对他们的
教导，除了专业上还有学习方法和做人的道理。

平衡生活 一分耕耘一分收获

在谈到曾获过的奖项时，赵桂新谦虚表示，人生是一
分耕耘一分收获，只要有真正地播种一定会有所回报。他
认为要在合适的时间做合适的事，这样才会事半功倍。

赵桂新有着与年龄不相符的外貌， 他表示即使平时
工作繁忙，教学任务重，假期时要到企业中交流，他每天
也会抽出半小时锻炼身体，“走走路， 缓解一天的疲劳。”
只有好的体魄，才能更好地工作生活。他把这样的理念和
学生分享，希望他们不要只读书，平时做做体育锻炼，也
是有必要的。

赵桂新表示，养成良好的习惯十分重要。比如老师就
要提前备课，做好课前准备。平时注意劳逸结合，在假期的
时候和教学团队参加下基层活动， 或是和家人出去旅游，
都是调节自己的好方式。 做到工作和生活两不误， 这样
才会以好的精神面貌面对每一天。 本版撰文/谢静怡
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———记全国劳模、上海城建职业学院物流管理专业教师赵桂新

学以致用
让知识更有价值

师
说

� � � �在物流行业， 有仓储、 配送等较累
的工种， 也可以到贸易公司、 电商公
司， 坐在办公室里办公。 赵桂新表示，
现在很多学生都眼高手低， 在学习的时
候希望毕业能够到大企业工作， 拿到很
高的薪水， 但是现实并不像想象中一
样。 他平时经常和学生说， 要多利用寒
暑假到企业中去实习， 积累一些工作经
验， 不仅对学习有帮助， 那对今后就业
方向也有更明确的认识。

比如学生在课堂上会学到很多贸

易术语， 如果不用就会生疏。 学以致
用， 才会让所学变得更有价值。

今年开学， 一个学生和赵桂新说，
自己刚去实习一个月， 这个月收获不
小， 也对市场、 客户有了新的认识。
理论上讲的 “客户至上”， 在现实中有
时是 “市场至上”。 比如在维护客户过
程中， 如何与对方沟通， 才能既保留
订单又不有损双方的利益， 这个是非
常关键的。 “所以在应用中， 很多情
况是突发的， 这次实习就知道， 很多
书本上的知识放到现实中， 要灵活处
理才会让双方都获益。”

学生到社会上实践， 对未来工作
内容有了一定的认识， 回到校园， 就
会更加踏实学习， 知道学习的目的和
要面对的挑战。 “让理论知识融入到
实践中， 可以让知识更有价值。” 赵桂
新表示。

给学生上好入学第一课


